



EuropePlus

R2

CAJA DE VALORES

Respetar

VALOR	RESPECTO
SOCIO	SEDA

Introducción de valores

El RESPETO es la cortesía combinada con la preocupación por los sentimientos y el bienestar de uno mismo y de los demás. Todo ser humano tiene derecho a él por su dignidad personal. Lo expresamos siendo educados con los demás (lo que se manifiesta en un lenguaje y un tono corteses, una expresión facial amable, una vestimenta, un aspecto y un comportamiento adecuados) y preocupándonos por sus sentimientos y su bienestar. Si alguien nos muestra respeto, nos sentimos bien en su compañía.

Cuando nos trata de forma irrespetuosa, nuestros sentimientos son inmediatos: vergüenza, dolor, ira. Debemos mostrar respeto no sólo a otras personas, independientemente de su edad, sexo, raza, origen, conocimientos, posesiones o estatus social, sino también a nosotros mismos. Es la base de todos los demás valores morales, como la honradez, la responsabilidad, la solidaridad, la amistad y la justicia. No engañamos a alguien a quien respetamos, no mentimos por amor propio, etc. Si no nos tratamos con respeto, pensamos y hablamos mal de nosotros mismos, animamos a los demás a tratarnos de la misma manera, porque el comportamiento es contagioso.

El respeto es la base de las buenas relaciones entre las personas y esto nos permite vivir de forma armoniosa, útil y feliz. Respetar a las personas significa ver a cada persona como única, autónoma y valiosa. Todo el mundo merece respeto. Mostrar respeto con palabras y gestos es un aspecto importante de la vida cotidiana en sociedad. Respetar los derechos de los demás se considera valioso y digno. El respeto de las diferencias individuales nos permite apreciar las diferencias en los demás y en nosotros mismos.

JUEGO

Título Respeto gráfico

Objetivos:

- Apoyar la comprensión de la necesidad de expresar respeto en diversas situaciones de la vida; - Educar la capacidad de evaluar diversos comportamientos sociales; - Enseñar el trabajo en equipo basado en el respeto mutuo.

Número de personas: 25, de 8 a 15 años **Tiempo:** 60 minutos **Materiales:**

Tarjetas con descripciones de diferentes situaciones (paquete para cada grupo), rotuladores de colores, hojas de papel gris

Instrucción:

El líder divide al equipo en grupos de 5. Establece las normas de cooperación del grupo, ocupándose de expresar el respeto mutuo entre los miembros del grupo durante su trabajo. El animador entrega a cada grupo un juego de tarjetas con descripciones de diferentes situaciones. Cada grupo elige a un líder para que represente al equipo ante la clase.

Parte 1

Por turnos, los miembros del grupo sacan una carta del mazo.

Exponen su opinión sobre el tema descrito.

Tras presentar las opiniones de todos los miembros del grupo, el líder dirige el debate en grupo:

- ¿cuáles de estas situaciones contienen descripciones de comportamientos respetuosos?
- y ¿cuáles de estas situaciones no tienen nada que ver con el respeto a la otra persona?

Por último, los alumnos separan las tarjetas en dos grupos:

- a. expresar respeto,
- b. irrespetuoso.

Juntos deciden qué situaciones presentará el grupo en el foro (pueden elegir dos opuestas).

	<p>Parte 2</p> <p>Cada grupo recibe una hoja de papel gris El papel gris está dividido por una línea vertical. Tarea: presentación gráfica de las situaciones seleccionadas por el grupo.</p> <p>Parte 3</p> <p>Los grupos, tras completar la tarea de dibujo, presentan su trabajo ante la clase. Comentan su cooperación y justifican la elección del grupo.</p> <p>Parte 4</p> <p>Debate.</p> <p>El profesor anima a los alumnos a intercambiar opiniones sobre:</p> <ul style="list-style-type: none"> - ¿Qué es un comportamiento respetuoso? - ¿Cómo nos sentimos cuando los demás nos tratan con respeto? - ¿Cómo nos sentimos cuando los demás nos faltan al respeto? - ¿Necesitamos aprender a respetar? - ¿Cómo podemos invertir las situaciones en las que la gente trata a los demás de forma irrespetuosa? <p>Este juego se basa en la cooperación y el respeto mutuo. No se trata de una competición, sino de un intercambio de opiniones y debates. Los efectos gráficos del trabajo de los alumnos sirven para visualizar el tema del respeto. La visualización ayuda a los alumnos a comprender un tema "respetuoso", que puede resultarles demasiado abstracto.</p>
<p>ESTUDIO DE CASO</p>	<p>Título: "Una historia sobre el respeto"</p> <p>Objetivo: Apoyar las actividades educativas en el ámbito de la comprensión del valor del respeto; desarrollar la comprensión de lo que es el respeto; ayudar a los estudiantes a comprender la necesidad de cultivar el respeto mutuo.</p>

Estudio de caso:

En cierta Tierra donde el sol se ponía a más tardar en el mundo, al borde de un pintoresco y verde claro, había cuatro magníficos Árboles: el digno Roble, el esbelto y alto Álamo, el extendido Castaño y el modesto y fragante Pino. Los árboles adoraban su claro. Tenían silencio, sol, hermosas vistas y amigos no sólo entre los árboles, sino también entre los animales del bosque que vivían en este lugar único. Tarareaban graciosamente, observaban la vida en el claro y eran muy felices.

El joven y esbelto ciervo acudía a menudo al claro. Le encantaba correr por la hierba verde, mirar el arroyo cercano y pasar el rato con sus amigos. El jabalí seguía de cerca al Ciervo. A veces tenía el ceño fruncido, que, tras probar los manjares del Roble, se convertía en un instante en una sonrisa sincera. Entre las ramas de castaño, la encantadora ardilla saltaba ágilmente. Su pasatiempo favorito era dejar caer castañas sobre sus amigos. Cuando el árbol florecía en mayo, se pasaba el día oliendo las flores del castaño y haciendo pequeños ramos con ellas. La ardilla siempre conseguía mejorar su humor con sus dulces pasteles y su cola roja y extremadamente esponjosa lucía preciosa entre las hojas verdes de los árboles. También visitaba el verde calvero un Cuco viajero, atareado y parlanchín. Conocía todos los bosques y árboles de los alrededores y a menudo traía noticias de sus lejanos viajes, sobre todo cuando regresaba tras pasar el invierno en la calurosa África. El cuco era muy alegre, vivaracho y no podía permanecer demasiado tiempo sentado en una rama. Tenía muchos amigos en distintos lugares, pero siempre volaba sola.

Un arroyo atravesaba el claro. Sus aguas cristalinas eran utilizadas a menudo por los habitantes, y el Castor -un técnico forestal- vivía junto a la orilla. Siempre estaba allí para ayudar, reparando de buena gana los daños tras las tormentas torrenciales, y su amplia y hermosa

sonrisa a menudo intimidaba a los Ciervos. Detrás del claro se extendían enormes picos montañosos.

A todos los habitantes del claro les gustaba pasar tiempo juntos. Eran diferentes entre sí, pero cada uno tenía su propio espacio. Una vez al mes, la Lechuza volaba al claro, gozando de gran autoridad entre los habitantes del claro. Se sentaba en el hueco de un viejo roble y les daba conferencias sobre diversos temas. Tenía muchos conocimientos y estaba encantada de compartirlos. Se ponía unas gafas enormes, sacaba libros y hablaba de sus experiencias y de lo que es importante en la vida.

Una mañana de verano, el Búho voló a su hueco como de costumbre y en su puerta anunció el tema de la reunión, que esta vez debía ser el "respeto mutuo".

Aquel día había mucha confusión en el claro. Todo el mundo tenía prisa y estaba muy ocupado con algo. El Cuco voló al bosque vecino. El Castor tenía que reparar la presa tras un aguacero nocturno. La Ardilla prometió pasteles para su amigo, y el Jabalí tuvo una noche dura y decidió dormir la mona.

La Lechuza se sintió muy apenada cuando vio los lugares vacíos en su hueco. Voló muchos kilómetros bajo la lluvia para llegar a la reunión. Por desgracia, nadie se molestó en avisar de su ausencia. Nadie se acercó y dijo que no estaría allí. La Lechuza estaba muy decepcionada con el comportamiento de sus amigos. Sólo los árboles del claro vieron su tristeza. Con su susurro de hojas, llevaron este mensaje a los habitantes.

Cuando la Lechuza se disponía a volar, inesperadamente alguien llamó al hueco. Vio a la Ardilla con un pastel en las patas a modo de disculpa. La sorprendida Lechuza aceptó la disculpa y cogió el pastel. Aún no había tenido tiempo de saborearlo cuando, de repente, el Ciervo corrió hacia el Robledal con un ramo de flores silvestres. Se lo entregó a la Lechuza junto con la palabra mágica "lo siento".

La Lechuza se emocionó cuando empezaron a aparecer de vez en cuando otros amigos: el Jabalí y el Castor y el Cuco se disculparon por su ausencia.

Cuando llegaron todos, la Lechuza, sin ocultar su emoción, dijo:

- Queridos amigos - Quería hablaros del respeto mutuo, pero vosotros mismos lo habéis aprendido y demostrado, porque... Respetar es respetar a la otra persona, su dignidad, su alteridad y su tiempo. Respetar es esforzarse... Decir "por favor", "gracias", "lo siento". El respeto se da a los demás y se recibe de los demás. El respeto es amabilidad y cultura mutuas. La amistad que nos une es respeto y confianza ... Gracias ... hoy ¡Has preparado nuestro extraordinario encuentro en el hueco!

OBRA DE TEATRO

Título: "Una historia sobre el respeto"

Personajes:

Árboles: Roble, Castaño, Pino, Álamo Animales:
Búho, Castor, Cuco, Ardilla, Jabalí, Ciervo

Materiales: vestuario para los actores, decoración del escenario, música

Escena 1

En el bosque, en un claro.

En el fondo del escenario, niños disfrazados de cuatro árboles. Los niños disfrazados de animales corren hacia el claro uno a uno.

Un ciervo entra corriendo.

Ciervo: ¡Hola hermoso sol! ¡Qué hermoso día!

Se inclina sobre el arroyo y bebe el agua, se acerca al árbol y coge las hojas jóvenes. El jabalí corre detrás de ella, rasca la hierba y sonrío.

Jabalí: ¡Sí, mi querido ciervo! Hoy hace un día maravilloso para jugar en el claro.

Al cabo de un rato, la Ardilla entra en escena, correteando alrededor del Castaño, recogiendo jóvenes brotes de fruta. Recoge cacahuetes y los lanza suavemente a sus amigos.

Ardilla: ¡Ooh, te tengo mi querido Jabalí! ¡Qué divertido! ¿Por qué no me tiras un cacahuete?

Hace una pausa y añade:

Ardilla: Recogeré flores de castaño, haré un delicioso pastel de frutas dulces con ellas.

Recoge frutas y flores. Hace un ramo de colores y pone cacahuetes en la cesta. Viene al claro del Cuco.

Cuco: Coo coo, coo coo ... ¿Qué pasa contigo? Supongo que me echabas de menos ... ¿Y sabes qué? Yo estaba en la arboleda cerca, tantas cosas sucedieron anoche.... Coo coo, coo coo ... Tengo que llamar al Castor... el prado está inundado allí y tal vez él pueda hacer algo con esta desgraciae....

El castor aparece, se sienta junto al arroyo, mueve ramitas...

Castor: Ya he reparado los daños tras la última tormenta... También voy a aparecer en el prado vecino y ayudar a reconstruir todo no hay problema ...

Los animales se dedican a sus tareas. Al cabo de un rato, forman un semicírculo y cantan una canción:

Todos:

¡Qué bueno para nosotros! ¡Qué maravilloso para nosotros!

Nos divertimos juntos y me alegro de tenerte.

Los amigos en el claro ayudan siempre aconsejan,

No están ociosos, ¡pero se alegran de regalarnos una sonrisa!

Se callan y todos juntos dicen en voz alta:

Todos: ¡Pero, dónde está nuestro Búho Sabio!
¡¡¡Búho!!! ¡¡¡Búho!!! ¿Dónde estas?

Viene el Búho. Guarda sus libros bajo la axila del ala y lleva gafas en la nariz. Se instala en su hueco situado en el roble que crece en el borde del claro.

Búho: ¡Aquí estoy, queridos amigos! ¡Me alegro de volver a veros! Os he traído muchas sabias noticias de un mundo lejano. En cualquier momento, tal vez

incluso mañana, os invitaré a mi sabia Reunión del Club. Esta vez tratará sobre el Respeto Mutuo.

Castor: ¿Sobre el respeto? ¿Qué es esto?

Ardilla: Oh, ¿no lo sabes? Supongo que sí.... Yo... en realidad tampoco lo sé...

Castor: Es algo que se puede comer... algo delicioso, supongo... Pero, ¿dónde crece? Hmm, por desgracia no lo sé...

Ciervo: Esperaremos hasta mañana... Búho Sabio nos lo contará todo...

Los animales mueven la cabeza en señal de acuerdo y abandonan lentamente el escenario uno a uno.

Escena 2

Delante del Roble, junto al hueco, el Búho clava un anuncio:

Búho: Hoy a las 15.00 todos los habitantes del claro están invitados a una conferencia sobre el Respeto Mutuo.

Sonríe, se sienta en un tronco, abre sus libros y se sumerge en la lectura. Al cabo de un rato, echa un vistazo a su reloj, se levanta, se estira y dice en voz alta:

Búho: ¡¡¡Es la hora de mi lectura!!! Pero, ¿dónde se han metido todos los animales?

Se hace el silencio. Al cabo de un rato, los Árboles hablan uno a uno:

Roble: Por desgracia, el Cuco voló urgentemente al bosque vecino ...

Álamo: Y el ocupado Castor fue a la pradera inundada para salvar a los que sufrieron por la lluvia de ayer... necesita arreglar la presa rota...

Castaño: La ardilla prometió a su vecina hacer un pastel, y está muy ocupada en la cocina...

Roble: Incluso el ciervo se olvidó de este evento ... ella es terriblemente olvidadizo ...

Pino: Y el Jabalí ha pasado una noche muy dura y ahora duerme en su confortable apartamento del bosque...

Búho: ¡Oh, qué triste estoy! He volado tantos kilómetros para entregar mi sabiduría, ¡y sin embargo nadie ha acudido a la cita! Ni siquiera se han dignado a informarme de que les correspondía hacer cosas tan importantes en este momento... Nadie me había avisado de su ausencia. Es una verdadera falta de respeto hacia mí y hacia todo lo que hago por la comunidad forestal.

El búho sacude las alas y se sienta tristemente en una rama.

Los árboles, que crujen suavemente, se repiten cada vez más fuerte:

Árboles:

¡Lechuza triste! ¡Lechuza Triste!

¡Qué vergüenza de habitantes del claro!

¡Venid aquí! ¡Venid aquí!

¡Discúlpate con el Búho, iremos todos!

Escena 3

El Búho está en su hueco. Empacando para partir. Aún se siente decepcionada por no haber podido dar la conferencia sobre el Respeto.

Búho: Es hora de ponerse en marcha, tengo que recogerlo todo... No sé si volveré pronto a este claro, donde nadie me respeta...

De repente, llaman a la puerta. La Ardilla entra tímidamente llevando galletas en un plato.

Ardilla: ¡Querido Búho! Quiero pedirte tantas disculpas...

El búho acepta las disculpas. Coge las galletas y sonríe. Al cabo de un rato, entra corriendo un ciervo con un ramo de flores en la mano.

Ciervo: Yo también quiero pedirte disculpas, Búho... Lo siento muchísimo... este ramo es para ti.

Búho: Gracias... es bueno que aún me tengas algo de respeto...

Y pone el ramo en el jarrón.

Vienen el Castor y el Jabalí, y con ellos viene también el Cuco. Juntos dicen en voz alta:

Castor, Jabalí, Cuco: ¡Nosotros también lo sentimos, Búho! Fue una grosería por nuestra parte olvidarnos de ti.

La Lechuza está muy conmovida, se seca las lágrimas de sorpresa con el ala. Lentamente, llena de emoción, dice:

Lechuza: Queridos amigos - ayer quería hablaros del Respeto Mutuo, pero vosotros mismos lo aprendisteis y lo demostrasteis, porque... RESPETO es respetar a la otra persona, su dignidad, su alteridad y su tiempo... RESPETO significa esforzarse... Decir "por favor", "gracias", "lo siento"... El RESPETO se da a los demás y se recibe de los demás... El RESPETO es amabilidad y cultura mutuas. La amistad que nos une es RESPETO y CONFIANZA... Gracias... ¡hoy has preparado nuestra Reunión Extraordinaria en el hueco!



Co-funded by the
Erasmus+ Programme
of the European Union



Co-funded by the
Erasmus+ Programme
of the European Union

Este proyecto ha sido financiado con el apoyo de la Comisión Europea. Esta comunicación refleja únicamente las opiniones de su autor, y la Comisión no se hace responsable del uso que pueda hacerse de la información aquí difundida.